

Définition

On appelle « **transition démocratique** » un processus politique qui permet un **passage** d'un **régime autoritaire** à une **démocratie**. Selon les pays, elle peut prendre des formes très différentes et se dérouler en général sur plusieurs années. S'il s'agit d'une **transition** militaire, celle-ci peut **se dérouler** son **processus** avant de céder le **passage**.

La phase de **transition démocratique**, qui correspond au passage d'un **régime autoritaire** à l'autre, s'achève avec l'arrivée au pouvoir d'un gouvernement et d'une assemblée **constituante** résultant d'une **élection** libre et disposant d'un pouvoir **exécutif**. Elle est généralement suivie d'une phase de **consolidation** de la **démocratie** pour en assurer la stabilité.

Parmi les facteurs pouvant favoriser le déroulement d'une transition démocratique et assurer le succès, on peut citer :

 le niveau de **démocratie** du pays,

 l'**existence** d'un régime démocratique antérieur à la dictature.

Définition

« En Grande-Bretagne ou encore en France, la démocratie s'enracine au XIXe siècle, à la suite de révolutions. Associer révolution et démocratie semble légitime pour cette raison. Or, les mouvements populaires revendiquant plus de démocratie peuvent parfois rester lettre morte. Par exemple, en 1979, la révolution [en Iran] transforme le pays en théocratie dirigée par l'ayatollah Khomeiny. Autre exemple, la répression qui a suivi la plupart des « Printemps arabes ».

Au printemps 2011, des manifestations émergent contre l'autoritarisme des gouvernements. Les Tunisiens impulsent le mouvement, rejoints par les Égyptiens, puis d'autres populations des pays du Maghreb (Maroc, Algérie) et du Moyen-Orient (Libye, Yémen, Syrie, Koweït, Oman, Arabie Saoudite...). Les réactions des gouvernements divergent : abdication en Tunisie et en Égypte ; répression des manifestants en Syrie et au Yémen ; compromis et mesures sociales au Maroc, en Algérie, en Arabie Saoudite, en Oman et au Koweït ; guerre civile en Libye. Cinq ans plus tard, seule la Tunisie est engagée dans une transition démocratique [...]. Elle a instauré un régime semi-présidentiel, une constitution et garantit davantage de droits individuels »

Espoir et craintes

 En 1992, plusieurs ----- **démocratiques** sont en cours (ancien bloc soviétique),

 Plusieurs analystes et penseurs estiment que le monde se dirige inéluctablement vers un ----- démocratique....

 50 pays = régime ----- (25,64% monde)

 1/3 population mondiale

 20 pays = démocratie forte

 Crainte de la montée du ----- (pays démocratiques)

 ----- de la politique (forte -----)

 Sentiment ----- croissant

Les reculs de la démocratie aujourd'hui dans le monde	
Inégalité devant la loi	<ul style="list-style-type: none"> - Les femmes saoudiennes héritent moins que leurs frères en cas de décès des parents. - L'adultère est puni pour les femmes philippines, mais pas les hommes. - Inégalité salariale entre les femmes et les hommes.
Liberté de la presse limitée	<ul style="list-style-type: none"> - Les médias publics et privés ainsi que les réseaux sociaux sont soumis à un contrôle étroit de la part de la Chine. - Entre janvier et mai 2018, les tribunaux égyptiens ont condamné au moins 15 journalistes à des peines allant de trois mois à cinq ans d'emprisonnement uniquement en raison de leurs écrits.
Atteinte corporelle aux citoyens	<ul style="list-style-type: none"> - Un pays sur deux pratique la torture.
Peine de mort	<ul style="list-style-type: none"> - Plus de 2500 personnes ont été condamnées à mort en 2018.
Des pays en marche vers la démocratie redeviennent autoritaires	<ul style="list-style-type: none"> - L'Égypte d'Al-Sissi n'a pas fait aboutir les revendications démocratiques du printemps arabe de 2011. - Poutine au pouvoir depuis plus de 20 ans
Droit des femmes en recul	<ul style="list-style-type: none"> - Certaines formes de violences conjugales ont été dépénalisées en Russie. - Les sénateurs argentins refusent aux femmes argentines le droit à l'avortement (hors conditions exceptionnelles). - L'avortement est pénalisé avec jusqu'à 30 ans de prison au Salvador en Amérique Centrale.

I. L'inquiétude de Tocqueville: de la démocratie à la tyrannie?



Alexis de Tocqueville (1805-1859) est né dans une famille de ----- normands, ----- sous la ----- . Il fait des études de droit et d'histoire et devient magistrat à partir de 1827. En 1830, le roi Louis-Philippe le charge d'une mission : étudier le système pénitentiaire des États-Unis. Après ce séjour de presque un an, Alexis de Tocqueville publie ses réflexions sur la démocratie américaine dans son œuvre majeure « De la démocratie en Amérique », qui devient un très grand succès. Il y développe l'idée que l'-----, ----- de la -----, peut paradoxalement ----- les ----- . Si l'œuvre a été un immense succès (notamment car Tocqueville s'y montrait visionnaire sur un certain nombre de sujets), elle a été également critiquée, en particulier parce que Tocqueville évoque très peu la question ----- .

Âgé de 36 ans, il entre à l'Académie française. Il est élu député dans la Manche de 1839 à 1851. Il est même brièvement ministre des affaires étrangères sous la Seconde République. Il consacre les dernières années de sa vie à son ouvrage « L'Ancien Régime et la Révolution » où il analyse la Révolution comme le catalyseur d'évolutions déjà ----- sous l'Ancien Régime.

A. Le sens de l'histoire

Selon Alexis de Tocqueville, l'histoire humaine a un sens, les ----- vont vers la démocratie et l'----- entre les hommes. Toutefois, la démocratie est un système politique ----- qui peut conduire à la ----- . Selon lui, la démocratie est un ----- historique 'd'égalisation des conditions'. Cette évolution est -----, les sociétés vont vers l'----- et la ----- . L'égalisation de la société repose sur ----- points.

Le séjour d'Alexis de Tocqueville aux États-Unis lui permet d'étudier la démocratie représentative américaine qu'il compare avec la société française. Loin d'être selon lui un système politique -----, il voit dans la ----- un régime qui peut présenter des -----.

Tocqueville pense la démocratie comme une société dans laquelle les relations sociales sont dominées par l'----- des conditions entre individus, mais aussi comme un système -----, une forme de -----, dans lequel le peuple exerce sa -----.

Selon lui, le changement le plus radical que la ----- introduit réside dans l'utilisation de l'----- comme valeur ----- et principe de ----- des sociétés modernes.

La ----- est un processus ----- d'« ----- des conditions ». Elle s'oppose à une société ----- fondée sur la ----- des classes sociales et l'autorité des ----- . Ce processus de ----- ne peut être entravé et ne doit pas l'être.

B. L'égalité

L'égalisation des conditions repose sur trois points : l'égalité des droits, l'égalité des chances et l'égalité de considération:

 L'égalité des droits : tous les citoyens sont soumis aux mêmes lois.

 L'égalité des chances : les positions sociales qu'occupent les individus ne sont pas équivalentes mais on devrait pouvoir accéder à un poste en fonction de son mérite, indépendamment de l'origine sociale. La mobilité sociale est possible en démocratie.

 L'égalité de respect : « Les individus sont égaux et les individus se sentent égaux », selon Tocqueville, indépendamment des inégalités réelles. Il s'agit d'un état d'esprit, c'est la valeur morale des sociétés.

C. Le spectre de la tyrannie de la majorité

Dans « De la démocratie en Amérique », Tocqueville concentre son analyse sur les aspects ----- qui peuvent être considérés comme les « périls », les ----- du modèle américain et de la « révolution ----- » :

Les idées ----- d'----- et de ----- tendent à produire des ----- et rendent la démocratie ----- . Ces ----- peuvent conduire à la ----- de la -----, à l'----- et au ----- démocratique si l'on ne parvient pas à l'----- entre ces deux valeurs.